



Eusebi Colomer

EDITORIAL

**PERFILES
DE FILOSOFÍA ESPAÑOLA:
DESDE LA HISTORIA
A LA MODERNIDAD**

El continuo esfuerzo humano por responder las grandes preguntas sobre el universo y sobre el sentido de la vida nació ya en los tiempos prehistóricos con primeros pasos balbuceantes de la razón. Pero la filosofía (que primero se confundió con las cosmovisiones religiosas) fue haciendo historia al crear tradiciones identificadas con el sentir de las personas y de los pueblos.

Así, la configuración esencial y vinculante de la historia se ha constituido en un factor de referencia inevitable para la innovación y creatividad humana. La historia impone que el pensamiento no pueda construirse sino «desde la historia». Pero la senda de la historia no cierra el camino, sino apunta a la búsqueda no concluida de la verdad del universo, del comportamiento personal y colectivo más ético, del auténtico sentido de la vida. La historia, pues, tiene siempre una direccionalidad que lleva, por la creatividad y la innovación, hacia la modernidad. Pero la andadura hecha desde la historia hacia la modernidad es integral y reconciliadora: asume y reconcilia con el futuro las vivencias ancestrales de la humanidad.

El pensamiento histórico es integrador; pero olvidar la historia lleva al desarraigo social y a la desintegración de la comunidad humana. Por ello, nos atrevemos a afirmar que una gran parte de la moderna filosofía española ha respondido a esa búsqueda responsable del sentido en la historia. Ha sido una búsqueda original (vinculada a nuestra tradición específica), pero al mismo tiempo universal (abierta al diálogo con el pensamiento universal).

Eusebio Colomer, fallecido hace ya una década y codirector durante muchos años de *Pensamiento*, de recuerdo imborrable para quienes hicieron y siguen

haciendo la revista, es un modelo sobresaliente de cómo un historiador asume el pasado, lo conecta con los grandes autores y temas de la modernidad, y pretende contribuir a configurar el futuro. Un solo apunte sobre una cierta intuición presente en la reflexión histórica de Colomer: la conexión de la filosofía catalana de Ramón Llull con Nicolás de Cusa y su proyección hacia la moderna cosmovisión de Teilhard de Chardin. Probablemente el mismo Colomer no sospechó que su admiración por estos pensadores anticipaba el pensamiento holístico que hoy en día se está configurando.

Pero Colomer, como historiador, tuvo inquietudes de diálogo universal, también presente con especial calidad en su estudio de la filosofía alemana del XVIII-XIX. En este número de Pensamiento dos contribuciones muestran también ese diálogo abierto y de calidad con la filosofía idealista alemana y con la fenomenología. Además, en este número, están presentes otras dos líneas de reflexión nacidas en España que nos abren a la modernidad desde la historia y desde la apertura universal.

Nos referimos al impulso hacia la modernidad nacido de la apertura a Europa, en que jugó un papel decisivo el conocimiento inspirador de la filosofía de Krause y la organización de la Institución Libre de Enseñanza con Francisco Giner de los Ríos a la cabeza. No cabe duda de que autores posteriores tan importantes como Ortega y Gasset se integraron en ese impulso general de toda una sociedad hacia la modernidad desde la historia. El drama fratricida de la guerra civil fue una consecuencia lamentable de la extraordinaria movilización de toda una sociedad en que resonaron las grandes ideologías universales que trataban de concordar la historia con la modernidad. En ello jugó, y sigue jugando, un protagonismo decisivo la reflexión filosófica, siempre inquieta ante la modernidad.

Desde el punto de vista de la filosofía y de la ciencia, ha sido la obra de Zubiri la contribución filosófica de mayor entidad. No cabe duda de que Zubiri se instaló en la historia y desde ella pensó su apertura a la modernidad. Así, existe una continuidad entre la obra de Suárez, también presente en este número de Pensamiento, y la obra de Zubiri. La tradición suareciana que rompió con el dualismo tomista y abrió una vía de filosofía renacentista en medio de la tradición cristiana, está presente y repensada con originalidad en el complejo *corpus* de la filosofía de Zubiri.

Estos perfiles de filosofía española, no exhaustivos, nos recuerdan de nuevo que nuestra reflexión debe seguir instalándose en las grandes corrientes de la filosofía universal; que la filosofía debe abrirnos a la modernidad de la libertad, la tolerancia y la integración; que la filosofía, en definitiva, debe abrir la tradición a la ciencia y a la racionalidad moderna.